

EDICION DE LA TARDE

1 de Septiembre de 1897

La mano oculta

Preocupanse en general los diarios de Madrid de la cuestión carlista. Alármense los más ante el temor de graves complicaciones que aumenten los males que afligen á la patria; pero en medio de tales pesimismo, no faltan espíritus serenos que ven con relativa calma los manejos revolucionarios del carlismo y la descarada y cínica propaganda que hacen de sus ideas.

Creen los que así piensan por lo visto, que vivimos en el mejor de los mundos habitados; pero no son testigos de mayor excepción los que deponen, ni siquiera atendibles para los que vemos la mano oculta que tanto á *El Nacional* como á *La Correspondencia* pretenden hacer creer que los carlistas son patriotas y que nada debemos de temer por parte de ellos.

No somos nosotros, muchas veces lo hemos dicho, de los que se amedrentan fácilmente con esto del carlismo. Estamos convencidos de que en esta cuestión es «más el ruido que las nueces» como suele decirse, y de que los carlistas basan su fuerza en las amenazas constantes que profieren, confiados en la benevolencia que el gobierno les presta; pero hemos de protestar y protestamos de los manejos de ciertos elementos afines al carlismo, que claramente se traslucen en las noticias de los periódicos citados.

Así vemos que *El Nacional* escribe lo siguiente:

«Con respecto á la supuesta agitación carlista, anoche oímos hablar favorablemente de una carta dirigida por un importante personaje, que nunca ha profesado aquellas ideas, á un amigo que ocupa un alto puesto oficial.

En la carta se dice que en la provincia de Navarra no se han observado los trabajos extraordinarios de que se ha venido ocupando la prensa.

La tranquilidad en aquella provincia es grande, y si se habla de política es más bien por las luchas que sostienen los liberales y conservadores. Aquellos, por lo escaso de su número, son allí designados con el nombre del puñadico, y en algunos casos se han excedido en sus temperamentos de fuerza, soliviantando ánimos y dando lugar á que los partidarios del carlismo pregonasen las excelencias de su doctrina, cosa que no ha ocurrido durante el mando del actual gobierno, que viene desarrollando allí una política más inspirada en los principios de justicia que les atrae al terreno de la legalidad.

Los periodistas madrileños á los cuales el personaje que desempeña alto puesto oficial, ha dado cuenta de la carta de su amigo, pueden ser engañados fácilmente teniendo, como necesariamente han de tener, desconocimiento absoluto de lo que aquí sucede; pero no pretendan ni el marqués de Vadillo ni sus adláteros de por aquí, engañar de tal modo á Navarra donde todos sabemos el pié de que cojea cada uno.

Los carlistas son personas simpáticas, pacíficos ciudadanos y amantes del país según el personaje que escribe al subsecretario de Gobernación; para nosotros son todo lo contrario; y si estamos tranquilos en punto á que puedan levantarse en armas, no es porque creemos en su patriotismo ni en el de don Carlos, sino porque confiamos en que faltos de fuerza, no podrán aunque quieran realizar intento alguno, mucho más hoy en que las dulzuras del poder que el Gobierno les presta les han hecho olvidar sus instintos belicosos.

En algo estamos muy conformes con la carta en cuestión diri-

gida al marqués: el puñadico de liberales que en Navarra lucha contra el carlismo, ha extremado aunque no tanto como quisiera hacerlo, su persecución á los carlistas. En cambio éstos viven á sus anchas con el actual Gobierno, engañado por los que le asesoran, y llevan al Congreso actas con diez mil votos de conservadores-liberales de Navarra.

Aquí no hay lucha ni podía haberla entre liberales y conservadores, sino entre liberales y carlistas, porque los pocos que en Navarra figuran al lado del actual Gobierno, con ser tan escasos en número que apenas si se ven, hasta el punto de haber figurado uno solo en los funerales del señor Cánovas del Castillo, aun de estos pocos deben descontarse los que son protectores del carlismo, al cual pagan con favores constantes los votos que del mismo reciben.

Ahora y siempre, los verdaderos liberales de Navarra, los que tal nombre merezcan por su conducta anticarlista, encontrarán apoyo en el partido liberal dinástico que siempre ha deseado atraer á tales elementos para luchar contra el enemigo común á todos ellos.

La mano oculta que ha escrito á *El Nacional* y á *La Correspondencia* falseando la verdad en tales términos, merece ser cortada para escarmiento de los que de tal modo engañan al país y comprometen su tranquilidad de sobre ya comprometida, poniendo en juego sus tretas políticas.

LA CUESTION POLITICA

Decididamente ha dejado la secretaría particular del presidente del Consejo de ministros, el señor Morlesín.

Su dimisión está fundada en no hallarse conforme con los trabajos del general Azcárraga, para llegar á la unión de todos los conservadores teniendo por base la fusión con el señor Silvela.

Conocida la íntima amistad del señor Morlesín con el señor Cánovas del Castillo, no es de extrañar la conducta de aquel, pues sabiendo perfectamente el modo de pensar de su jefe, sabe que durante su vida hubiera sido imposible el reingreso del señor Silvela en el partido conservador, á no ser volviendo como el hijo pródigo á la casa paterna.

El señor Morlesín ha declarado al general Azcárraga noblemente que era inspirador de la campaña de *El Nacional* contra él y contra el general Martínez Campos.

Siendo esto así no podía seguir desempeñando la secretaría particular, presentando por tanto la dimisión de su cargo.

Le anunció, además, que en breve convocará *El Nacional* una asamblea, á la que serán llamados todos los senadores y diputados que se hallen dispuestos á continuar la política del señor Cánovas, sin las mistificaciones con que se pretende encubrir su bandera, y para formar un partido en oposición radical contra el señor Silvela.

El señor Azcárraga se mostró en un principio conforme con esa idea sin duda porque vio fracasar la fusión con los silvelistas, y volviéndose atrás de la desautorización lanzada por *El Nacional*, le reiteró su confianza, hecho que debe ser cierto, por cuanto este periódico, que tan airado se mostró á raíz de ser desautorizado, ha suspendido su campaña contra el general Azcárraga y ayer y hoy le da con el incensario en las mismas narices.

Se verificó hace pocos días en la Huerta una reunión secreta, á la que asistieron muchos conspicuos conservadores, para trazar la línea de conducta que habían de seguir en vista de los trabajos que desde elevadas esferas se hacían para la fusión con el señor Silvela.

Entre los reunidos hubo perfecta unanimidad en la apreciación de las circunstancias porque atraviesa el partido conservador, conviniendo en que se imponía la necesidad de seguir la senda trazada por el

señor Cánovas del Castillo y continuar su política.

Por unanimidad se acordó la reorganización del partido conservador en oposición franca y abierta con el señor Silvela y sus amigos.

Todo marchaba viento en popa. El general Azcárraga se mostraba conforme.

Pero como no hay goce completo ha llegado á conocimiento de altas esferas lo que se preparaba, lo cual ha producido hondo disgusto y de allí para aquí han venido órdenes apremiantes para que el general Azcárraga siga los trabajos hasta llegar á la fusión con el señor Silvela, y el presidente del Consejo de ministros, leal servidor de sus mandatarios, vuelve sus ojos á Málaga, desandando el camino andado en la Huerta.

Y el final de la historia es que Morlesín dimite, que vá á pasar algo gordo ó... que no hay fusión posible y que el partido liberal se impone.

Dados estos antecedentes, no puede ser más difícil la situación del general Azcárraga.

Puso sobre sus hombros más carga de la que podía resistir, y su caída es inevitable.

Siguiendo las órdenes de arriba se aleja de los mantenedores de la política del señor Cánovas. Si fra esa la fusión del señor Silvela, se queda sin unos y sin otros.

Pero la fusión se juzga imposible dadas las condiciones impuestas por el señor Silvela, porque es seguro que no las han de aceptar el duque de Tetuan, Navarrotreverter, Castellano, Elduayen, Romero Robledo y sus amigos y todos cuantos creen que debe aceptarse no ya la fusión, ni siquiera la cooperación ó apoyo del señor Silvela.

En fin que la situación se agrava por momentos, apareciendo cada día con mayor claridad, la imprescindible necesidad de que el partido liberal sea inmediatamente llamado á los consejos de la Corona.

El hombre del día



Mr. Woodford, cuyo retrato publicamos, nuevo embajador de los Estados Unidos en España, ha llegado hoy á San Sebastián.

Dícese que las primeras reclamaciones que presentará serán dos, no de 70.000 duros, como se ha dicho, sino de 30.000 por la viuda del dentista Ruiz y 15.000 para la familia Delgado.

A estas seguirán otras, que hacen muy abultado el equipaje de reclamaciones del nuevo ministro.

LOCAL

La cuestión del agua

La comisión nombrada la noche del jueves último en el Teatro principal, encargada de gestionar, en representación de todos los abonados, que la sociedad «Conducción de aguas de Arteta» no altere las tarifas establecidas, ha comenzado sus trabajos celebrando dos sesiones, en las cuales, se acordó elevar al Ayuntamiento una razonada instancia, pidiendo el apoyo del municipio.

Al efecto, la comisión en pleno se avistará mañana por la mañana con el alcalde señor García Tuñón para rogarle dé cuenta de la instancia al Ayuntamiento con la premura que el asunto exige; y es de creer que será leída dicha instancia en la sesión de la tarde.

NOTICIAS

Dos noticias de *La Tradición*: «Los integristas celebraron anoche con una modesta cena el santo de su jefe don Ramón Nocedal.

—Según habrán visto nuestros lectores en otro lugar de este periódico ha cesado la publicación de *El Aralar*.

El aprovechado *Eco* ha puesto los

medios para suceder á aquel entre sus suscriptores.

¡A la que saltal!»

El Eco de Navarra ni se arropiente ni se enmienda.

Haciendo oídos de mercader á nuestras continuas advertencias, copia en su número de hoy diciendo: «Escriben desde Alsasua», la carta que publicó el *HERALDO DE NAVARRA* hace dos días dando cuenta del entierro del soldado procedente de Cuba, Nicolás Urdiain.

Sea pues esta la undécima amonestación que le dirigimos:

Esta mañana ha sido conducido al Hospital provincial un sujeto que ha sido mordido por un perro en una finca próxima á esta ciudad.

El sujeto mordido se llama Julián Goñi; tiene 40 años de edad y es natural de Zabalza.

Beneficencia provincial.

Durante el mes de Agosto se han practicado en el Hospital provincial las siguientes operaciones:

En la clínica de mujeres de don Juan Lizarraga una amputación de brazo y dos cataratas.

En la clínica de hombres de don Eduardo Martín dos amputaciones de muslo, extirpación de un tumor canceroso en el cuello y una isidiatomía.

Nuestro amigo don Francisco Galbete, acompañado de su distinguida familia, ha salido con dirección á San Sebastián.

En el tren de las dos y cuarenta minutos de la tarde, han marchado á Villafraña el distinguido coronel de caballería don Eladio Andino y su apreciable familia, los cuales después de permanecer dos días en dicho punto saldrán para Madrid y de allí se dirigirán á Cádiz en donde embarcarán para Cuba, á cuyo ejército vá destinado el bizarro militar señor Andino.

La señora ó hijas de dicho señor residirán en Puerto-Rico todo el tiempo que dure la campaña de Cuba.

A despedir al señor Andino han bajado á la estación los señores gobernadores civil y militar, el presidente de la Audiencia territorial señor Covian, el exsenador don José Javier de Colmenares, los jefes y oficiales del regimiento de Numancia, jefes de otros cuerpos y varios amigos particulares.

Las simpatías conque en Pamplona cuentan los señores de Andino, hacen que su ausencia de Pamplona sea muy sentida.

Ayer marchó á París nuestro particular amigo el conocido comerciante don Lorenzo Aldave.

Mañana saldrá para Dicastillo el ilustrado arquitecto don Máximo Goizueta, con objeto de hacer el replanteo para dar inmediato comienzo á un nuevo pabellón, anejo al hermoso palacio construido en dicho pueblo por la condesa de la Vega del Pozo.

Ha sido jubilado el jefe de la sección telegráfica de esta capital, don Vicente del Corral, nombrando para sustituirle al jefe de la sección de Pontevedra señor Fuembuena.

En virtud de órdenes dictadas por la alcaldía, una brigada de obreros del municipio se dedica hace ya días á la limpieza de las alcantarillas, á fin de conseguir que desaparezcan los malos olores que en algunos puntos de la población se notan.

Conviene á todo trance la instalación de inodoros en todas las calles de Pamplona.

También nos consta que el señor alcalde proyecta algunas reformas que tiendan á mejorar el servicio de riegos y limpieza de la población.

Estos días regresan á Pamplona muchos veraneantes.

Un buen número de sustitutos para Cuba han salido esta mañana de Pamplona con dirección á los puntos de embarque, y dentro de pocos días saldrán casi todos los que quedan aquí.

Gobierno civil. Hoy se han expedido cuatro licencias de caza.

Por Real orden de 25 de Agosto último, han sido nombrados vocales de la Junta provincial de Beneficencia, don Silvestre Goicoechea, don Joaquín García Echarrri, don Félix Navarro, don Luis Camilo Iruandain, don Luis María de Jauregui marqués de Villa-Marcilla y don Fernando de Gorosabel.

En el depósito municipal se encuentran veintinueve detenidos.

Por infracción á la ley de caza han sido denunciados ante el juzgado municipal de Corella, Pedro González ó Isidoro Fraguas.

Audiencia.

Hoy se ha notificado á las partes la sentencia recaída en causa procedente del Juzgado de Tudela segunda por infracción de la ley de caza.

En virtud de la misma se condena al primero á la pena de tres meses y un día de arresto mayor y al segundo igual pena.

El juicio oral señalado para mañana se ha suspendido por incomparación del procesado.

Banco de España.

En el anuncio que ayer publicamos en primera plana con el epígrafe *Banco de España* «Sucursal de Pamplona», apareció un error de copia que vamos á subsanar.

Donde decía: con la bonificación de 25'50, debe decir con la bonificación de 29'50.

Conste así á fin de evitar errores.

S. S. León XIII acaba de mandar hacer público que abre un concurso internacional entre pintores para adquirir el cuadro que mejor represente la Sacra Familia.

El premio son diez mil liras.

Anoche llegaron procedentes de Cuba los soldados enfermos Luis Lora y natural de Lumbier y Eugenio Haro de Estella.

Ha salido para San Sebastián la señora viuda de Rosich con su distinguida familia.

Según telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, corredor de comercio de esta plaza y agente de la Compañía Trasatlántica, hoy á las seis y cuarto de la mañana ha llegado sin novedad á la Coruña el vapor correo de dicha compañía *Reina María Cristina*, procedente de Cava y Puerto Rico.

Cortamos de *La Voz de Guipúzcoa*. «De los individuos que constituyen el municipio de Mañeru (Navarra), se ha apoderado una fiebre ardiente por realizar toda clase de economías. Lo cual que debe aplaudirse á esos ediles por sus prudentes medidas, sobre todo en estos tiempos en que todo el mundo lo gasta, á veces, más de lo que buenamente puede.

Lo que ya no es digno de aplauso sino de censura, es el acuerdo de dejar á la localidad á oscuras, viéndose obligados los vecinos á llevar linternas y velas, si quieren procurar por su personal seguridad.

Seguramente que los ediles de Mañeru han pensado que en el siglo de las luces no hace falta alumbrado alguno.»

Ya que de *La Voz* copiamos la anterior noticia, nos ocurre decir al colega, que agradeceríamos mucho se dignara manifestar de igual modo la procedencia de las noticias que copia el *HERALDO DE NAVARRA*, honrándonos mucho con tal distinción.

Durante el mes de Agosto último se han hecho por los agentes del cuerpo de vigilancia municipal las denuncias siguientes:

Policía urbana, 72; juzgado municipal, 23; id. de instrucción, 4; gobierno militar, 1; total, 100.

Instrucción pública.

Ha sido nombrado vocal de instrucción local de Azuelo don Anselmo López.

Ha pasado á informe de la secretaría de instrucción pública una instancia del Ayuntamiento de Cascaute solicitando permiso para celebrar novilladas los días 11, 12 y 13 del actual, con motivo de ser las fiestas de dicha ciudad.

Por el Rectorado de Zaragoza se ha concedido licencia á la maestra de Otiliano dona Lucia Marín, para que pueda trasladarse á practicar ejercicios de oposiciones á otras escuelas.

Han tomado posesión de las escuelas de Urzain y Alloz las maestras Damiana Zubieta y Valentina Giménez.

Grandes destilerías á vapor

Fonseca, Pinto y Compañía

VIGO (Galicia)

Elaboración de cognacs, roms, licores y vinos de mesa.

Valores locales y provinciales Cotización del día de hoy

Table with 2 columns: Compra, Venta. Lists various financial instruments like Acciones Crédito Navarro, Deuda Provincial, etc.

DEMOGRAFIA

NACIMIENTOS
Varones, o hembras, o Total o.
DEFUNCIONES
María Linzuain, de 48 años de edad, natural de Yarnoz; Concepción Mezquiriz, de 73 años de edad, natural de Pamplona; María Uriz, de 75 años de edad, natural de Garinoin.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 24.0 grados centígrados; y la mínima de ayer fué 11.4. La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 723.6.

CHIFLADURAS

A instancia de bastantes aficionados, desde hoy abrimos esta sección, en la que se insertarán cuantos pasatiempos se nos remitan siempre que sean publicables.

CHARADA

(Remitida por El Nene con permiso de Eche-garay.)
Primera y tercera ala;
mi segunda de,
y mi todo no es Adela.

Cascabel.

TARJETA ANAGRAMA

dedicada al inclito Cascabel por Zascandil:

Don
Roque D. Berrolla
Otano

Combinar las letras de las palabras que anteceden de modo que resulte el nombre y los dos apellidos de una persona muy conocida en Pamplona y que ocupa un cargo elevado en la política.

Imprenta de Juan Sanz.

Respecto á la administración pública, manifestó un orador que esta se lleva á cabo en aquella nación, como podría serlo regida por un kaid de Marruecos.

Nótase gran agitación entre el elemento obrero y creése posible llegar á grandes convulsiones sociales que pongan en peligro el actual estado de cosas en aquella nación.

Declaraciones de Silvela

Un periódico de Málaga ha celebrado una detenida conferencia con el señor Silvela quien le ha manifestado lo siguiente: Que no es cierto que en estos últimos días haya mediado correspondencia entre él y el general Azcárraga, siendo pura fantasía cuanto acerca de cartas cruzadas entre ambos personajes venía diciendo la prensa de Madrid.

Estima el señor Silvela que las negociaciones que se seguían para llegar á la unión de los distintos grupos del partido conservador no pueden dificultar en modo alguno la implantación de las reformas que cree necesarias para dar solución á los conflictos de actualidad, pudiendo en último término aplazarla.

Opina que la cuestión política se encuentra en un parentesis que deberá cerrarse cuando terminado el veraneo y de regreso en Madrid los principales personajes de la política, tome esta la animación de que hoy carece.

Entonces, dice Silvela se decidirá la suerte del partido conservador.

Peris.

Boletín del día SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 2

SANTO DEL DIA.—San Esteban, rey c. El oficio divino es de San Esteban con rito semi-doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve horas canónicas y misa conventual; á las tres y media vísperas completas y rosario.

GOBIERNO MILITAR

Servicio de Plaza del día 2 de Agosto. Parada.—Constitución. Jefe de día.—Constitución, comandante don Bernardino Sandoval. Imaginería.—Numancia, otro don Fructuoso Hualde.

á ingresar en la liga de las naciones latinas.

En el caso de que así sucediera, Francia arrastraría á otras grandes potencias, entre ellas á Rusia.

En favor de los anarquistas

Los periódicos londonenses dan la noticia de que en varios centros obreros de Alemania se han hecho grandes colectas con objeto de socorrer á los anarquistas españoles deportados al extranjero.

DE NUEVA YORK Las nuevas tarifas

Telegramas recibidos de la capital del Norte América dicen que á consecuencia de regir las nuevas tarifas, que son mucho más altas que las anteriores, han disminuido considerablemente los ingresos por derechos de importación, llegando el déficit del pasado mes con relación al de igual fecha del año anterior, á catorce millones de dollars.

Todavía piensan los yankees aumentar en un diez por ciento la tarifa de derechos sobre los géneros procedentes del extranjero.

Con este aumento se dá un golpe de muerte al comercio de importación en aquel país del Japon, Méjico, Nicaragua, España é Inglaterra.

Valores públicos

Cotización del día de hoy

Table with 3 columns: Description, Día 31, Día 1. Lists various bonds and currencies like Deuda perpetua, Obligaciones de Aduanas, etc.

Agitación obrera

Se ha celebrado en San Luis una reunión del "Convenio obrero", de los Estados Unidos, á la que asistieron delegados de todas las provincias federadas, pronunciándose discursos violentísimos.

Se trionó contra la administración social, contra el capital absorbente que mata las pequeñas industrias haciendo imposible la independencia obrera; contra el poder político; contra el monopolio de las grandes empresas, afirmando que á pesar de que los Estados Unidos se rigen por leyes liberales, la libertad no existe en ninguna de las esferas de la vida yankee.

(Cuba), al general de brigada señor Huguet y Agós.

Ordenando que se cuente como doble tiempo de servicio el que preste en Ultramar nuestro ejército.

Autorizando á la comandancia de ingenieros de Granada la compra por gestión directa de los materiales necesarios para las obras de aquella plaza durante los años 97-98, 99-900

Varias noticias

S. M. la Reina ha sido invitada á la inauguración del tranvía eléctrico, cuyo trazado se prolongará en breve hasta el palacio de Miramar.

El día 16 se verificarán grandes carreras de velocípedos en el velódromo de Atocha.

Pasado mañana es esperado en Biarritz el gran duque Alejandro de Rusia.

Hoy pasará por esta con dirección á Tolouse la banda francesa que obtuvo el primer premio en el concurso celebrado últimamente en Gijón; contra lo que se creía no se detendrá en San Sebastian.

Blasco.

DE MADRID

Contra los anarquistas

Madrid 1 (4'45 t)

Telegramas de Londres recibidos hoy dicen con referencia á lo manifestado por la prensa de Berlín, que el gobierno español, á raíz de la muerte del señor Cánovas del Castillo, practicó gestiones confidenciales cerca de las demás potencias europeas, para llegar á un acuerdo respecto á la represión del anarquismo.

Dice la prensa inglesa que la proposición del Gobierno de España fué aceptada en principio por Italia y Portugal y rechazada por Francia Bélgica e Inglaterra.

Al adherirse Italia á los propósitos del Gobierno español propuso el establecimiento de una colonia en una de las islas del Pacífico donde pudieran ser deportados los anarquistas europeos, y sometidos á una estrecha vigilancia que sería llevada á cabo por un cuerpo de policía especial.

España contestó aceptando desde luego la idea, ofreciendo para el establecimiento de dicha colonia una de las islas que componen el archipiélago filipino ó el grupo de las Carolinas.

A pesar de la repugnancia mostrada en un principio por el gobierno francés, parece que ahora se encuentra dispuesto

Información del "HERALDO DE NAVARRA" (Servicio de la tarde)

Conferencia telefónica

DE SAN SEBASTIAN

Llegada de Woodford

San Sebastian 1 (3'05 t)

En el primer expreso de la mañana y media de la tarde ha llegado á esta el nuevo ministro de los Estados Unidos en Madrid Mr. Woodford.

Acompañan á Woodford en su viaje su señora é hija, su sobrina mis Mari Claffin, su sobrino mister Stewart Woodford, su secretario particular John B. Mac Arthur, y los agregados militares George S. Dyer y Taskar N. Bliss.

El secretario de la legación mister Sicles marchó á Irún á esperar al embajador.

En la estación se esperaba muy poca gente haciéndose un recibimiento excesivamente frío.

Inmediatamente se ha dirigido al hotel de Londres, donde se hospeda.

No se sabe todavía cuando será recibido por S. M. la Reina. El duque de Tetuan lo recibirá mañana.

Firma de la Reina

S. M. la Reina ha firmado hoy varios decretos de Gracia y Justicia y Ultramar, que carecen de importancia y además los siguientes:

Marina

Ascendiendo al empleo superior inmediato á los capitanes de infantería de marina señores Vazquez, Castro y Gimenez.

A alféreces de navío á los señores Teijai, Fernandez, Cao y Piñeira.

Otros decretos del mismo departamento de escaso interés.

Guerra.

Concediendo varias cruces blancas del Mérito Militar por servicios prestados en Cuba.

Llamando al servicio activo de las armas á 30.000 hombres con destino á los cuerpos de la Península y Ultramar.

Nombrando gobernador militar del castillo de la Cubaña

LUISA

Folleto del HERALDO DE NAVARRA 81

84

LUISA

—Espera y te anticipo las gracias, El marqués salió presuroso, como aquel á quien se le ha hecho tarde para acudir puntual á sus negocios.

Estrella se levantó y fué á su tocador en donde su doncella la vistió, en un momento una bata color de rosa.

En el patio de la casa sonó el rodar de un carruaje.

Era el marqués que salía.

—Ya son las once dadas—decía Estrella—y aquel caballero dijo á esa hora estaría aquí.

—¿Por qué me habrá exigido que no diga nada á mi esposo?

—Haré mal en recibirle?

—Creo que no, pues es en bien de Eduardo. Me han prometido decirme el nombre del asesino de su padre, y yo debo escucharlo.

Eduardo se pondría enseguida furioso y quizás lo echase á perder.

Haciéndose estas consideraciones estaba cuando la doncella entró y la dijo que un caballero deseaba hablarla, al propio tiempo que la alargaba una tarjeta que decía:

«Mannel Gonzalez y Gonzalez.»
Dio Estrella orden de que lo pasaran

al gabinete, del que poco antes saliera y ella se encaminó también á dicho sitio.

—Manolo, pues no era otro el que indicaba la tarjeta, el día que lo dejamos en su casa, ó mejor dicho, en camino de la casa que ocupa la sociedad Protectora, no pudo ver á Estrella, pues le dijeron que la presidenta no vivía en el domicilio social y si en la calle del Prado número....

Manolo quiso recuperar el tiempo que habia perdido y subiendo nuevamente al coche de punto indicó al auriga que lo condujese á la última calle citada.

Al poco rato el vehículo se detuvo.

Estaban delante de la casa de los marqueses de Santamesa.

Bajó del coche, y un portero, vestido con largo levitón, con botones dorados en los que se veía la correspondiente corona salió al encuentro del joven y le preguntó que era lo que deseaba.

—¿Está visible la señora marquesa?— Preguntó.

—Está en casa, sí señor

—¿Sola?

—Acaba de salir el señor marqués. —Está bien. Y dejando al portero estupefacto, subió lentamente los pocos escalones que me-

ro decirla que yo sé el nombre del asesino y que tengo una prueba terrible contra él.

—Si es verdad cuanto dice, si esa prueba existe, si vive el asesino..... yo compro la prueba.

—¿Qué interés os despierta esa prueba?

—Saber quien la dió, y separarla de mi esposo, que tiene jurado el vengar á su padre.

—Antes de vendérsela, quisiera contaros una historia, daros algún detalle

—Entonces, pasado mañana os espero á esta hora, y mi esposo....

—No, vuestro esposo debe ignorarlo todo, absolutamente todo.

—Podría decirse que el asesino ha muerto.

—Nada, señora, nada.

—Quizás haga yo mal en recibirle á V.

—Por su bien, la digo que el marqués debe no saber nada de lo ocurrido.

—Entonces ya puede usted marcharse, pues la hora de que él venga, se acerca.

—Hasta pasado mañana, pues. —Esperaré. Manolo salió de aquella casa, beúdiciedo su suerte. Y Estrella completamente atontada, reu-

Pedid entodas las farmacias **BICARBONATO de SODA**
QUIMICAMENTE PURO
 Del farmacéutico **Torres Muñoz**, Calle de San Marcos 11 Madrid
 Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño, y aunque se aumente la dosis no perjudica.
Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja
 Cajas metálicas de 0'50, 1 y 5 pesetas



Para enfermedades urinarias
SANDALO PIZA
 MIL PESETAS

que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las reales academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.
 Frasco 14 reales, Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.
 NO FIARSE DE IMITACIONES, PEDID SANDALO PIZA

LA UNION

Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15, rue de la Banque.
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social	Pesetas	10.000.000
Reservas	"	10.135.000
Primas á recibir	"	76.583.905

Total de garantías. 96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625

Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.
 Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Pamplona PEDRO RIEZU, Nueva, 20, 3.

GLANDARIO 6 café salud recomendado por todas las eminencias médicas.
 Higiénico, agradable y económico
 Paquete de cuarto kilo 50 céntimos
 " octavo " 25
 Marca: La Torre del Oro
 Fabricantes: ESTEBAN MARTINEZ y C.ª—SEVILLA
 Pídase en todos los ultramarinos y confiterías
 Depositario exclusivo en Navarra y Vascongadas: CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 6ª Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblos. Condiciones de venta, inmejorables.

Café Nervino Medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas bólicas, á 3 y 5 pesetas caja.— Se remiten por correo á todas partes. *Dr. Morales, Carretas 39 Madrid.*— En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

BAZAR MEDICO

7, Bidebarrieta, 7
 BILBAO

Casa especial en instrumentos de Cirujía. Mobiliario aséptico para operaciones.

Cura de LISTER

Biberones, jeringas, irrigadores, medias elástica, gabinete para la aplicación de aparatos ortopédicos, bragueros y fajas.—Precios fijos y módicos.

Arriendos

En la ciudad de Tafalla se arrienda una fábrica de alcohol y una casa-fonda, situada en la plaza antigua y la fábrica en el camino que conduce á la estación del ferrocarril.

También se desea arrendar una bodega que existe en la calle Pellegerías número 6, ó Santo Domingo 27 vis, en Pamplona.

Para las dos primeras entenderse con don Francisco Mutuerverría de Tafalla y para la tercera con don Miguel Uranga, calle Nueva número 2 tercero, Pamplona.



CÁPSULAS EUPEPTICAS DE MORRHUOL
 Principio activo de aceite de hígado de hiposifitos y cuasina del **DR. PIZA**

Primer preparador español de dicho medicamento con MEDALLAS DE ORO en la Exposición de Barcelona de 1888, en la Exposición de París de 1889 y Gran premio en la Exposición de 1896.

El MORRHUOL contiene todos los principios primitivos del gado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela han demostrado que el MORRHUOL es más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del MORRHUOL con los hiposifitos y cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la fisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. El MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta en farmacia menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

LITINA SOLUBLE
 DEL DOCTOR ABADIA

Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Allo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

Casa **HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C.ª**, Suroeste
 Agentes-Exclusivos, — 31-33, Rue Goinod, PARIS
 2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888
 CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1888
 CUATRO MEDALLAS DE ORO, EXPOSICION UNIVERSAL PARIS 1889

Aparatos continuos para la Fabricación

DE TODA CLASE
 BEBIDAS GASEOSAS
 LIMONADAS — SODA-WATER
 VINOS ESPUMOSOS
 Las maquinas con el motor eléctrico
SIFONES
 DE TODA CLASE
 DE 1.500 litros

Envío franco de todos los prospectos detallados

El Doctor Don Tomás Arnal

Es especialista en enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra.
 Ha trabajado, por motivos de salud, su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido cuarenta años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exige adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á los enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de treinta años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS, estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.
 Carrerade las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.
Objetos de escritorio Se han recibido de todas clases de papeles y sobres para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.
Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases.
 Antigua y conocida casa de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1-15 a

Venta de perros

En la calle de Santo Domingo número 25 se venden dos cachorros de pura raza inglesa y uno mestizo de Terranova, en el estanco darán razón.

LA RIOJA ALTA

Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y restaurants.
 Depósito en Pamplona: señores UTRAY é HIJO.

VINOS de CORELLA

Se venden por cuenta del comercio en la calle de la Estafeta número 74.
 Precios sin igual y clases superiores.
 No dejen de visitar el almacén. Se sirve á domicilio.
 No equivocarse, ESTAFETA 74.
 8

que conducía al salón en que la marquesa esperaba.
 —Dispense usted, señora, si me permito molestarla....
 —De ningún modo, y menos tratándose de algo relacionado con la sociedad.
 —Permítame, sin embargo, que la diga que el nombre de esa sociedad, no le he invocado nada más que para poder celebrar con usted esta entrevista.
 —No comprendo....
 —Con pocas palabras la manifestaré los móviles que me han impulsado á dar este paso.
 —Caballero, si no explica usted pronto....
 —No tema, y conteste á esta pregunta: ¿El padre de su esposo, fué asesinado?
 —Lo brusco de la pregunta hizo retroceder á Estrella, creyendo sin duda que el asesino era Manolo.
 —No vaya á creer que soy yo, el que vilmente lo mató, no; más conteste. ¿Es verdad?
 —Lo es.
 —¿Ocurrió el hecho en Filipinas?
 —Sí.
 —Entonces no me cabe ya duda.
 —Usted se burla de mí, abusando de....
 —Ni me me burlo ni abuso; solo quie-

diaban entre el portal y el piso principal, que era el habitado por los marqueses.
 Oprimió con un dedo el botón eléctrico y apareció una doucella en la puerta.
 —¿Se puede ver á la señora marquesa?
 —Si hace V. el favor de manifestarme su nombre.....
 —Es inútil, pues no me conoce,
 —Entonces, señor ¿á quién anuncio?
 —Espere un momento.
 Sacó un tarjetero, de él una 'tarjeta é iba á escribir algo en ella, cuando como á quien se le ocurre alguna idea nueva, exclamó guardando el tarjetero y tarjeta:
 —Dígale usted que desea hablarla un caballero que viene con idea de decirle algo de *La Protectora*.
 Desapareció la doucella para comunicar á su señora el encargo que la habían dado. Mientras tanto, Manolo en la antesala no hacía otra cosa, sino examinar todos los muebles y adornos con suma minuciosidad.
 —Esto se halla admirablemente bien,—decía hablando consigo mismo,
 Y si ella es la Estrella efectiva, cosa que casi no dudo, me ha caído la lotería.
 —Caballero, la señora espera á V.
 Y procediéndole le marcaba el camino

—Hijo teniéndome á mi de presidente.
 —Dispensa la pregunta, pues resulta en la ciudad por completo.
 —Has de saber que los fondos de la ciudad marchan admirablemente.
 —¿Y son muchos los socorridos?
 —Bastantes, y cada día aumenta más el número. ¡Si vieras cuanta pobreza en esta Madrid!
 —¿Dioscientos cuatro pensiones tenemos asignadas, lo cual supone alguna cosa de verdad?
 —Supone mucho, y si todo el que posea buenas fortunas, dedicase una pequeña parte de ellas á socorrer al desgraciado, no se verían por ahí las escenas que hoy se ven.
 —Yo, créeme, estoy satisfecha de tener una obra, y más por las felicitaciones recibidas.
 —Todas son muy justas.
 —¿No vas á salir hoy?—Preguntó Estrella dando otro giro á lo conversacional.
 —Sí, y efectivamente me voy pues ya son las once y tengo algunos asuntos que evacuar.
 —No tardarás mucho ¿eh?
 —En cuanto me dejen libre, volveré.
 —Entonces te espero para almorzar.